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Impressão:

  Contudo, os agentes públicos também estão 
proibidos de fazer transferência voluntária de 
recursos do governo federal aos estados e 
municípios. O dinheiro só pode ser enviado para 
obras que já estão em andamento ou para atender 
situações de calamidade pública.
  A autorização para realização de publicidade 
institucional de programas de governo também 
está proibida. Pronunciamentos oficiais em 
cadeia de rádio e televisão e a divulgação de 

nomes de candidatos em sites oficiais   também 
estão vedados e só podem ocorrer com 
autorização da Justiça Eleitoral. 
  Vale destacar que também fica proibida a 
participação de candidatos em inaugurações de 
obras públicas.
Em breve vamos saber, pois a partir do dia 20 de 
julho, os partidos políticos e as federações 
poderão escolher seus candidatos para os cargos 
de prefeito, vice-prefeito e vereador. O prazo 
para realização das convenções termina em 5 de 
agosto.
  Todavia, o direito de resposta também começa a 
valer a possiblidade de candidatos e partidos 
pedirem direito de resposta contra reportagens, 
comentários e postagens que considerarem 
ofensivas na imprensa e nas redes sociais.
Portanto, setores políticos avaliam que há um 
cansaço do eleitor com práticas políticas antigas. 
Um nome novo na disputa, seguindo esse mesmo 
entendimento, dá a impressão para o eleitor de 
que se trata de uma renovação, o que nem sempre 
acontece. Essa eleição vai mudar a perspectiva 
de entendimento do cenário eleitoral.

pleito, os agentes públicos não podem nomear, 
contratar e demitir por justa causa servidores 
públicos. A lei abre exceção para nomeação e 
exoneração de pessoas que exercem função 
comissionada e a contratação de natureza 
emergencial para garantir o funcionamento de 
serviços públicos essenciais.
  Já em relação aos concursos, a nomeação de 
servidores só pode ocorrer se o resultado do 
concurso foi homologado até 6 de julho.

  A partir deste mês, começam a valer as 
principais restrições previstas no calendário 
eleitoral para impedir o uso da máquina pública 
a favor de candidatos às eleições municipais de 
outubro. As vedações estão previstas na Lei das 
Eleições (Lei 9.504/1997).
  No dia 6 de julho, três meses antes do pleito, 
começam as restrições para contratação e 
demissão de servidores públicos. A partir do dia 
20, os partidos políticos podem realizar suas 
convenções internas para a escolha dos 
candidatos aos cargos de prefeito, vice-prefeito 
e vereadores.
  O primeiro turno das eleições será no dia 6 de 
outubro. O segundo turno da disputa poderá ser 
realizado em 27 de outubro nos municípios com 
mais de 200 mil eleitores, nos quais nenhum dos 
candidatos à prefeitura atingiu mais da metade 
dos votos válidos, excluídos os brancos e nulos, 
no primeiro turno. Os municípios de Mariana, 
Ouro Preto e Itabirito terão apenas o primeiro 
turno.
  Ademais, nomeação de servidores a partir do 
próximo sábado (06/07), três meses antes do 

atualizações em tempo real. Essa cultura da 
imediatidade alimenta o FOMO, pois cria uma 
sensação de urgência e a necessidade de estar 
sempre conectado. O medo de estar perdendo algo 
não é apenas sobre eventos sociais, mas também 
sobre informações e tendências. A ideia de ficar 
desatualizado ou fora do loop pode ser angustiante 
para muitos, reforçando a necessidade de um 
envolvimento contínuo com as plataformas digitais.
  Para lidar com o FOMO, é importante desenvolver 
uma consciência crítica sobre o uso das redes sociais 
e implementar estratégias saudáveis. Aqui estão 
algumas sugestões:

· Estabelecer Limites de Tempo: Definir 
horários específicos para acessar as redes 
sociais pode ajudar a reduzir a sensação 
de urgência e a ansiedade associada.

· Focar no momento presente e valorizar 
as próprias experiências pode diminuir a 
necessidade de comparação com os 

outros.
· Desconectar Periodicamente: Tirar um 

tempo longe das redes sociais, seja por 
a lgumas  ho ras  ou  d i a s ,  pode 
proporcionar um alívio significativo e 
ajudar a redefinir prioridades.

  O FOMO é um fenômeno complexo e 
multifacetado que reflete os desafios da era digital. 
Embora as redes sociais ofereçam muitos 
benefícios, é crucial reconhecer e abordar seus 
impactos negativos na saúde mental. Desenvolver 
hábitos digitais  saudáveis  e  uma maior 
autocompaixão pode ajudar a mitigar os efeitos do 
FOMO, promovendo uma vida mais equilibrada e 
satisfatória. Afinal, a chave para uma vida plena não 
está em seguir cada tendência ou evento, mas em 
valorizar e aproveitar nossas próprias experiências e 
jornadas únicas.

distorcida e idealizada.
  Os efeitos psicológicos do FOMO são profundos e 
variados. A ansiedade é um dos sintomas mais 
comuns, pois o indivíduo sente uma pressão 
constante para estar sempre atualizado e envolvido 
nas atividades sociais. Esse medo de estar perdendo 
algo pode levar a uma diminuição significativa na 
qualidade de vida, afetando o sono, a concentração e 
até mesmo o desempenho no trabalho ou nos 
estudos.
  Além da ansiedade, o FOMO pode contribuir para 
sentimentos de inadequação e baixa autoestima. A 
comparação constante com as vidas aparentemente 
perfeitas dos outros pode fazer com que as pessoas 
sintam que nunca são boas o suficiente ou que suas 
próprias experiências são menos valiosas. Esse ciclo 
de comparação e insatisfação pode levar à 
depressão e a outros transtornos mentais.
  As redes sociais são projetadas para prender a 
atenção dos usuários, com notificações constantes e 

   O avanço das tecnologias e a ascensão das redes 
sociais trouxeram inúmeras mudanças para a 
sociedade, revolucionando a forma como nos 
comunicamos e nos conectamos. No entanto, com 
essas inovações também surgiram novos desafios e 
síndromes modernas, como o FOMO, sigla em 
inglês para "Fear of Missing Out" (medo de estar 
perdendo algo). Este fenômeno representa uma das 
mais significativas e preocupantes consequências 
psicológicas da era digital.
  FOMO é caracterizado pelo medo constante de 
estar perdendo experiências ou eventos importantes 
que os outros estão vivenciando. Nas redes sociais, 
somos bombardeados com atualizações contínuas 
das atividades e conquistas dos outros, o que pode 
gerar uma sensação de que nossa vida é menos 
interessante ou satisfatória. Essa percepção é 
alimentada pelas postagens cuidadosamente 
selecionadas que destacam os momentos mais 
felizes e excitantes, criando uma realidade 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

prática sem legalizá-la, no caso em questão, a 
descriminalização tira as sanções penais 
aplicadas ao porte de até 40 gramas de maconha, 
enquanto a legalização torna a prática legal e 
geralmente a regulada pelo estado, como: 
controle de qualidade e impostos, o que não 
ocorreu com a atual decisão do Supremo. 
A decisão do Supremo não legaliza o porte de 
maconha. O porte para uso pessoal continua 
sendo considerado um comportamento ilícito, ou 
seja, permanece proibido fumar a droga em local 

público, mas as consequências passam a ser de 
natureza administrativa e não criminal.
Já sabia dessa informação? Ficou alguma dúvida?  
Caso tenha alguma dúvida sobre esse conteúdo, 
fale conosco:
 Email: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo 
whatsApp: (031) 983197490.  Instagram 
@drajussarafreitras.

mudança na abordagem do Estado frente aos 
problemas relacionados às drogas, aumentando a 
necessidade de políticas públicas de saúde, 
segurança e direitos individuais, medidas que 
foram cobradas intensamente pelos Ministros.
Com toda a discussão é nítido observar a 
preocupação da população que acredita que a 
maconha tenha sido legalizada no país. Porém, 
existe uma diferença entre a legalização e a 
descriminalização. A descriminalização remove 
as penalidades criminais associadas a uma 

Prezado leitor,
          No Brasil, o debate sobre a 
descriminalização do porte de maconha para 
consumo pessoal tem colecionado discussões 
jurídicas e sociais. A controvérsia ganhou novo 
capítulo com o julgamento pelo Supremo 
Tribunal Federal no dia 26 de junho de 2024, que 
fixou o limite de até 40 gramas como quantidade 
tolerável para o consumo pessoal. 
A decisão sobre a fixação do limite de 40 gramas 
pelo Supremo Tribunal Federal reflete uma 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

FOMO: O MEDO DE ESTAR PERDENDO ALGO NAS REDES SOCIAIS

ELEIÇÕES 2024: TRÊS MESES PARA AS ELEIÇÕES MUNICIPAIS 
Veja as vedações aos agentes públicos nestes três meses que antecede o pleito eleitoral. Você, eleitor pode denunciar. 

DESCRIMINALIZAÇÃO DA MACONHA E FIXAÇÃO DE 
QUANTIDADE ADMITIDA
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ele nos dá liberdade e nos incentiva a 
colocarmos nossa marca”, acrescenta Laura.
  A perspectiva de transmutar, estar sempre 
partindo e chegando é uma característica 
imanente a todo o artista. Para tecer a 
dramaturgia, Eduardo Moreira se inspirou 
nos livros “A História do Caminhar”, de 
Rebecca Solnit ,  e  “Caminhar,  Uma 
Filosofia”, de Fréderic Gros. O roteiro final 
faz uma colagem com escritos e poemas de 

diversos autores como Antônio Machado, 
Carlos Drummond de Andrade,  Paulo 
Leminski, Fernando Pessoa, incluindo também 
composições musicais dos artistas-cantores, 
misturadas com clássicos da música popular, 
criando um caleidoscópio de sensações.
“Existe o encontro e um embate do encontro de 
uma forma ancestral de arte dita pela juventude 
dos seus intérpretes. Encontros da tradição com 
o contemporâneo, o erudito e o popular, a 
música e o teatro, o lírico e o épico, tudo isso 
numa l inguagem que sempre busca a 
comunicação direta com o público”, garante o 
diretor.
  Sérgio Pererê, diretor musical do espetáculo, 
foi de extrema importância para a costura entre 
música e cena. Trazendo sua grande experiência 
como multiartista e seu vasto conhecimento 
cênico, Pererê provocou os artistas a borrarem a 
divisão entre som e texto, e a trazerem texturas e 
timbres diferentes. 

“Está sendo um desafio maravilhoso aprender 
novos instrumentos. Pererê trouxe essa 
provocação, para que experimentássemos 
outras sonoridades harmônicas e percussivas, e 
nós entramos de cabeça”, comenta Zé.
“PRONCOVÔ”, show cênico de Laura de 
Castro e Zé Motta é um projeto realizado pela 
Laura de Castro Produções Artísticas com 
recursos da Lei Federal de Incentivo à Cultura e 
da Lei Municipal de Incentivo à Cultura e Belo 
Horizonte. O patrocínio é do Instituto Cultural 
Vale e do Instituto Unimed BH. A produção é da 
Lazúli Cultura.

fazer a direção de um show dela com Zé, topei na 
hora porque deslumbrei a possibilidade de 
trabalhar o jogo e a relação da música com o 
teatro e, somado isso, tendo a liberdade de 
abordar um assunto que sempre me interessa 
muito que é o caminhar, o lugar do andarilho, do 
nômade, aquele que está sempre locomovendo-se 
em busca de alguma coisa”, conta Moreira.
“Acredito que a assinatura do Eduardo está bem 
impressa na peça, a leveza, a poesia, a 
comicidade, o movimento. E, ao mesmo tempo, 

  O espetáculo vem circulando por diversas 
cidades do país e agora poderá ser conferido 
gratuitamente neste sábado (06/07), na 
programação do Festival de Inverno.  
“Proncovô” é um show poético musical que, 
celebra a arte do caminhar, uma homenagem ao 
artista mambembe, ao andarilho e à vocação 
nômade do artista, que parte sempre em busca 
de seu público. Protagonizada por Laura de 
Castro e Zé Motta, a montagem com direção e 
dramaturgia de Eduardo Moreira e direção 
musical de Sérgio Pererê, traz os atores-
músicos para a cena como trovadores populares 
e contemporâneos, tocando, cantando e 
recitando textos e poemas costurados em uma 
dramaturgia que festeja a cultura brincante 
brasileira.
  Com composições autorais que se juntam a 
canções populares, o espetáculo convida o 
público para uma experiência em que a emoção 
do encontro fala mais alto. A montagem já 
passou por cidades, como Sabará, Catas Altas, 
Barão de Cocais, Itabirito, Ouro Preto, Nova 
Lima, Belo Horizonte, Diamantina e São Luís 
(MA). Em Mariana, a montagem poderá ser 
conferida neste sábado, dia 06 de julho, às 16h, 
na Praça Cláudio Manoel da Costa, no centro da 
cidade histórica.
  A força do encontro ao longo da caminhada é 
uma metáfora do próprio processo do 
espetáculo, que marca a reaproximação artística 
de Eduardo Moreira e Laura de Castro, que 
viveram uma experiência teatral juntos anos 
atrás. “É um encontro artístico e afetivo. A 
Laura trabalhou comigo quando tinha quase 12 
anos de idade. Quando ela me convidou para 

COMARCA DE OURO PRETO-MG – EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. ANA 
PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, em 
substituição, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos 
quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 
500168810.2024.8.13.0461 da Ação de USUCAPIÃO proposta por: NICOLAU BITENCOURT DE 
OLIVEIRA, brasileiro, casado, empresário, filho de Benedito Pedro de Oliveira e Augusta Bitencourt de 
Oliveira, portador do RG nº M3242446 SSP/MG, CPF nº 806.242.606-82, e JÚNIA PASSOS SOARES 
BITENCOURT DE OLIVEIRA, brasileira, casada, empresária, filha de Hugo Bento Soares e Raimunda Passos 
Soares, portadora do RG n° MG-3.472.536, SSP/MG, CPF n° 780.846.606-91, ambos casados entre si, 
residentes e domiciliados na Alameda Erothildes Penna Medina, n. 3, Edificio Medina, apartamento 301, Praia 
da Costa, Vila Velha/ES, CEP: 29.101-370, do imóvel urbano, com área total de 181,24 m², área construída de 
55,89 m², inserido no perímetro de 66,79 m, situado na Rua Augusta Bittencourt Oliveira, nº 3, Pilar, Ouro 
Preto/MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de 
coordenadas N 7.745.146,29m e E 655.413,67m; deste segue confrontando com a RUA AUGUSTA 
BITTENCOURT OLIVEIRA, até o vértice 2 com o seguinte azimute e distância: 126°52'12" e 7,50 m até o 
vértice 2, de coordenadas N 7.745.141,79m e E 655.419,67m; deste segue confrontando com o imóvel de 
propriedade de NICOLAU BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 3 com o seguinte azimute e distância: 
219°12'55" e 26,10 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.745.121,57m e E 655.403,17m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de GABRIEL BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 4 com 
o seguinte azimute e distância: 298°54'11" e 6,25 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.745.124,59m e E 
655.397,70m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de NICOLAU BITTENCOURT DE 
OLIVEIRA, até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 36°21'04" e 26,94 m até o vértice 1, ponto inicial 
da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema UTM, 
referenciadas ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e 
distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. Tudo conforme planta topográfica 
anexo. E, por este edital ficam citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no 
prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos 
alegados na inicial (art. 335 do CPC). Ficando constado que, em caso de revelia, será nomeado curador especial, 
nos termos do art. 257, IV, CPC. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de Direito expedir 
o presente edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de 
Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 25 de abril de 2024. Eu, Andrea Mara Guimarães Cardoso, Gerente de 
Secretaria, em substituição, subscrevi.

COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - A Drª 
ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MMª. Juiza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de 
Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a 
todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5001687-
25.2024.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA, proposta por NICOLAU 
BITENCOURT DE OLIVEIRA, brasileiro, empresário, portador do RG nº M-3242446 SSP/MG, CPF nº 
806.242.606-82, casado em regime de comunhão parcial de bens com JÚNIA PASSOS SOARES 
BITENCOURT DE OLIVEIRA, brasileira, empresária, portadora do RG n° MG-3.472.536, SSP/MG, CPF 
n° 780.846.606-91, residentes e domiciliados na Alameda Erothildes Penna Medina, n. 3, Edifício Medin, 
apartamento 301, Praia da Costa, Vila Velha/ES, CEP: 29.101-370, do imóvel urbano constituído com área 
de 189,96m², compreendido num perímetro de 69,42m, situado na Rua Augusta Bittencourt Oliveira, nº 02, 
Bairro Pilar, Ouro Preto/MG, com as seguintes medições e confrontações: “Inicia-se a descrição deste 
perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.745.150,47m e E 655.408,10m; deste segue confrontando com o 
imóvel de propriedade de RUA AUGUSTA BITTENCOURT OLIVEIRA, até o vértice 2 com o seguinte 
azimute e distância: 126°53'11" e 6,96 m até o vértice 2, de coordenadas 7.745.146,29m e E 655.413,67m; 
deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de NICOLAU BITTENCOURT DE OLIVEIRA, 
até o vértice 3 com o seguinte azimute e distância: 216°21'04" e 26,94 m até o vértice 3, de coordenadas N 
7.745.124,59m e E 655.397,70m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de GABRIEL 
BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 5 com os seguintes azimutes e distâncias: 298°46'53" e 4,28 
m até o vértice 4, de coordenadas N 7.745.126,65m e E 655.393,95m; 286°43'09" e 2,75 m até o vértice 5, de 
coordenadas N 7.745.127,44m e E 655.391,32m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de 
NICOLAU BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 36°04'39" 
e 28,49 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição deste perímetro”. Todas as coordenadas aqui descritas 
estão georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro e encontram-se representadas no sistema UTIVI, 
referenciadas ao Meridiano Central 45WG, tendo como o datum SIRGAS 2000. Todos os azimutes e 
distâncias, área e perímetro foram calculadas no plano de projeção UTM. E, por este edital CITA todos os 
que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais interessados, para, querendo, vir 
contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se 
aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.335 do NCPC/15). E, para que ninguém alegue 
ignorância, mandou a MMª Juiza de Direito, Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, expedir o 
presente edital que será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em local de costume deste Fórum. 
Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 11 de junho de 2024. Eu, 
Maria Cristina de Araújo Fernandes, Gerente de Secretaria subscrevi.

“PRONCOVÔ”, SHOW CÊNICO DE LAURA DE CASTRO E ZÉ 
MOTTA, CHEGA À MARIANA

Montagem tem direção e dramaturgia de Eduardo Moreira e direção musical de Sérgio Pererê e aborda o ato de caminhar para refletir sobre a vida e a arte.
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ABRAÇO NA LAGOA: MORADORES DO BAIRRO DANDARA 
PEDEM SOCORRO PARA SALVAR LAGOA

No domingo, dia 7 de julho, às 15h, acontece o “Abraço na Lagoa”.

   Os moradores do bairro 
Dandara em Mariana estão 
programando um grande abraço 
entorno da Lagoa que recebe o 
nome do bairro. A Associação de 
moradores  va i  rea l izar  no 
próximo domingo, (07/07), às 
15h, uma manifestação com 
pedido de socorro para salvar a 
lagoa. Evento este em caráter de 
cobrança para que as intervenções 
ocorram com urgência. 
  Desde a  úl t ima reunião, 
f e v e r e i r o  d e  2 0 2 4 ,  e n t r e 
moradores e representantes do 
poder  Execu t ivo  nenhuma 
intervenção ocorreu na lagoa. 
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profissionais de saúde ou responsáveis pelos serviços 
públicos e privados de saúde, além de estabelecimentos 
públicos ou privados educacionais, unidades 
laboratoriais e instituições de pesquisa, ou por 
estabelecimentos públicos ou privados relacionados ao 
manejo de animais.

Sintomas
   O principal sintoma da doença em cães e gatos é a 
mudança de comportamento. A maioria dos animais 
apresentam sinais como salivação excessiva, dificuldade 
para engolir, alterações nos hábitos alimentares e até 
paralisia.
“Se os tutores observarem qualquer um desses sintomas, 
devem considerar a suspeita de raiva. Se for possível, é 
importante deixar o animal em observação por até 10 
dias em um local seguro, sem acesso à rua, com comida 
e água disponíveis e entrar em contato com o serviço de 
zoonoses do município para notificar o caso”, orienta o 
subsecretário Eduardo Prosdocimi.
  Se houver acidente ou agressão por animal 
desconhecido ou com suspeita de raiva, é essencial 
limpar o ferimento com bastante água corrente e sabão 
ou detergente, para diminuir o risco de infecção e 
procurar uma Unidade Básica de Saúde (UBS) o mais 
breve possível.

Prevenção e cuidados

   A vacinação é a forma mais segura para prevenir a 
raiva, portanto, os animais de estimação devem ser 
levados para vacinar durante as campanhas anuais.
   É recomendável evitar contatos desnecessários com 
animais desconhecidos, especialmente se estiverem se 
alimentando, com crias ou dormindo.
   É preciso ter cuidado com morcegos e animais 
silvestres, pois eles também podem transmitir o vírus da 
raiva para os humanos.
   Se o animal apresentar sintomatologia compatível com 
a raiva e não houver possibilidades de observação em 
local seguro, é recomendado que a eutanásia seja feita 
por profissional habilitado.

   A profilaxia pré-exposição é uma medida de prevenção 
indicada apenas para pessoas com risco de exposição 
permanente, como veterinários, profissionais de 
laboratórios, pessoas que atuam diretamente no manejo 
de animais durante suas atividades ocupacionais, entre 
outros.
   A profilaxia antirrábica humana com sorovacinação ou 
vacinação está disponível em todas as URS e nos 
municípios jurisdicionados, sendo indicada conforme a 
avaliação do profissional de saúde responsável pelo 
atendimento.

cada Secretaria Municipal de Saúde fica responsável por 
definir uma data estratégica como dia D de vacinação, 
bem como realizar ações de mobilização para promover 
a imunização dos animais.
  A SES-MG realiza reuniões anuais com as referências 
técnicas de zoonoses das 28 URS de Minas, para traçar 
as diretrizes da campanha e reforçar a importância da 
vacina. 
“Nas reuniões online com os técnicos das regionais e 
dos municípios, principalmente os que apresentam 
baixas coberturas vacinais, são apresentados os 
resultados da campanha dos anos anteriores, discutimos 
estratégias de planejamento, fazemos cálculos de 
estimativa populacional, esclarecemos tópicos sobre a 
doença, treinamos os vacinadores e definimos propostas 
de educação em saúde, mobilização e divulgação”, 
enumera o subsecretário Eduardo Prodoscimi.

A doença
  A raiva é uma zoonose considerada infecciosa e grave, 
que pode ser transmitida dos animais ao homem e vice-
versa. Causada por um vírus, a doença afeta o sistema 
nervoso central e possui nível elevado de letalidade, na 
maioria dos casos, tanto nos animais quanto em 
humanos.
  A transmissão ocorre por mordeduras, arranhões e 
lambidas de animais doentes. Cães, gatos e morcegos 
são as principais fontes de infecção nos ambientes 
urbanos.
   De acordo com os dados da CEVZ, de janeiro a abril 
deste ano não foram notificados casos de raiva em cães, 
gatos ou humanos no estado. Em 2022, Minas teve dois 
casos de raiva, sendo um em cachorro e um em gato. Em 
2023, não foram notificados casos em cães ou gatos.
  Nos humanos, foram registrados quatro casos no 
município de Bertópolis em 2022, e um caso no 
município de Mantena, em 2023, todos com evolução a 
óbito.
  A raiva, humana e animal, faz parte da Lista Nacional 
de Notificação Compulsória e a comunicação da doença 
deve ser imediata.
  A notificação pode ser feita pelos próprios cidadãos, por 

    A campanha de vacinação antirrábica animal 
começou na segunda (1º/07), em Minas Gerais e será 
realizada até o dia 30/07 em todo o estado. Cada 
município é responsável por operacionalizar a vacinação 
em seus territórios e fornecer informações para a 
população quanto ao período e locais em que o serviço 
vai ocorrer. Em Mariana a programação é a seguinte: 
05/07 – Furquim / 08/07 – Águas Claras / 09/07 – 
Cláudio Manuel e patrimônio / 10/07 – Monsenhor 
Horta / 11/07 – Cachoeira do Brumado e Cafundão / 
12/07 – Padre Viegas / 17/07 – Bandeirantes / 18/07 – 
Passagem de Mariana e Liberdade.
  A meta é imunizar 80% da população canina e felina de 
Minas Gerais e, para tanto, a Secretaria de Estado de 
Saúde de Minas Gerais (SES-MG) enviou 3.290.700 
doses da vacina para os 853 municípios. Nas próximas 
semanas,  mais  1,2  milhão  de  doses  serão 
disponibilizadas.
“A vacinação é uma medida preventiva essencial em 
áreas urbanas, sendo responsável pela redução do 
número de casos de raiva em cães e gatos e, 
consequentemente, em humanos. A vacina é gratuita e 
muito segura”, explica o subsecretário de Vigilância em 
Saúde da SES-MG, Eduardo Campos Prosdocimi.
Ele alerta ainda que os tutores devem levar seus animais 
para se vacinar anualmente para garantir a proteção. 
“Esse é um cuidado fundamental com os nossos 
bichinhos e com a nossa saúde, pois a raiva é 
transmitida pela mordedura e pode levar tanto os 
animais quanto as pessoas à morte”.
  Minas Gerais tem mantido boas coberturas vacinais nos 
últimos anos. Conforme dados da Coordenação 
Estadual de Vigilância em Zoonoses (CEVZ) da SES-
MG, 88% dos cães foram vacinados e 91% dos gatos 
receberam proteção com o imunizante em 2022. Em 
2023,  os  índices  foram  de  92%  e  102%, 
respectivamente, com um total de 3.914.303 animais 
vacinados.
  Os municípios têm autonomia para realizar a vacinação 
em seus territórios em outros períodos, desde que a ação 
seja planejada e comunicada com antecedência à 
Unidade Regional de Saúde (URS). Da mesma forma, 

SAÚDE PET: MINAS GERAIS DÁ INÍCIO À CAMPANHA 
ANUAL DE VACINAÇÃO ANTIRRÁBICA 

Imunização é a principal forma de prevenir a doença em cães e gatos e será realizada nos 853 municípios do estado até 30/09.
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passar apenas 15 dias, porque foi isso que foi 
falado pra mim: que eu viria para o hotel até 
conseguirem uma casa. E eu vim completamente 
despreparada tanto emocionalmente quanto 
psicologicamente para o que me aguardava aqui 
no hotel. Então, assim, uma malinha de mão com 
meus filhos para passar 15 dias, se passaram dois 
anos…”, relata Ana Carla Cota, removida da Vila 
Residencial Antônio Pereira em 2022, que desde 
então, mora em hotel enquanto tentar seguir a 
vida em meio a incertezas e traumas causados 
pela Vale.  

  No documentário sobre a ZAS, a equipe 
multidisciplinar do Guaicuy traz para suas lentes 
a história dessas famílias que viram seus projetos 
de vida se transformarem em “cenário de 
guerra” com casas desocupadas e, depois, 
abandonadas pela mineradora Vale. O filme é 
sobre pessoas que enfrentam o adoecimento 
mental diante da incerteza do futuro e que, 
mesmo enfrentando uma das maiores empresas 
do mundo, continuam na luta por justiça e 
reparação. 

As dores e as angústias dos vizinhos da ZAS
  O limite entre as ZAS e as áreas consideradas 
fora do risco de alagamento, em muitos casos, é 
de apenas alguns passos. Mas, os danos para 
quem se tornou vizinho de uma área abandonada 
e insegura são inúmeros. 

“A barbearia, eu tenho ela desde 2007, nesse 
exato endereço. Era bem movimentado. A renda 
era ótima. Nós tínhamos além da renda, mais 
segurança para trabalhar. Eu chegava a fechar 
essa barbearia aqui umas 9 horas da noite. 
Agora, 6…7 e pouca (da noite), já não tem cliente 
mais. Eu não fui removido, mas com certeza, sem 
sombra de dúvida, eu fui prejudicado. Muito 
prejudicado. Eu tinha vida nesse lugar. Isso aqui 
lotava de gente [...] A gente convivia muito bem 
com a vizinhança. Acabou! A rua está morta, 
porque tirou nossa qualidade de vida. Você não 
tem mais qualidade de vida. Você não tem 
perspectiva de uma coisa melhor, [que] o bairro 
vai crescer…Você vai em Mariana, está tudo 
direitinho, tudo arrumadinho, já aqui, esse trem 
aqui parecido cenário de guerra!”, lamenta 
Carlos Rogério, morador de Antônio Pereira. 

distrito de Antônio Pereira, o PAEBM determinou 
que a mineradora Vale realizasse a desocupação 
dos imóveis da ZAS nos anos de 2020 e 2021. 
Mas, o que restou depois desses espaços vazios? 
Qual o destino e o futuro das pessoas que foram 
obrigadas a sair de suas casas em plena pandemia 
da Covid-19 e sem garantias que suas 
necessidades de moradia digna, saúde e 
acolhimento seriam atendidas?
“Pra eu chegar aqui no hotel, passou aquele dia 
dramático do dia 19 de janeiro. Eu chego aqui 
com uma malinha de mão, imaginando que eu ia 

  Talvez você nunca tenha ouvido falar sobre o 
que é uma ZAS (Zona de Autossalvamento), mas 
se já leu ou ouviu sobre os rompimentos de 
barragens em Mariana (2015) e Brumadinho 
(2019), ambos em Minas Gerais, sabe que, por 
onde passou, a lama soterrou sonhos, modos de 
vida e residências. Em Antônio Pereira, distrito de 
Ouro Preto/MG, não houve colapso de barragem, 
mas centenas de famílias tiveram as mesmas 
perdas, porque residiam em uma área/zona que 
será coberta por lama de rejeitos caso a Barragem 
Doutor venha a romper. 
  Atuando como Assessoria Técnica Independente 
(ATI) dessas pessoas desde dezembro de 2022, 
assim como de todo   a população de Antônio 
Pereira, vítima dos danos causados pelas obras de 
descaracterização da barragem da mineradora 
Vale, o Instituto Guaicuy lançou este mês, no dia 
3 de julho, a produção audiovisual “Quanto vale o 
que não tem preço?”, o primeiro documentário 
brasileiro sobre uma Zona de Autossalvamento e 
a devastação social e ambiental causada pela 
mineração.
  O Plano de Ação de Emergência de Barragens de 
Mineração (PAEBM) define ZAS como a região 
localizada até 10 km das barragens ou a uma 
distância equivalente a 30 minutos para salvar a 
própria vida diante de uma possível inundação. 
Por isso, a resolução 04/19 da Agência Nacional 
de Mineração proíbe que essas zonas sejam 
habitadas ou tenham presença humana e de 
animais selvagens ou de estimação.  
  Os dados a respeito do tempo de inundação 
constam nos Estudos de Dam Break (em tradução 
livre, ruptura de barragem), inseridos no Plano de 
Ação de Emergência de Barragens de Mineração 
(PAEBM) da Barragem Doutor, de 2021. No 

MARCANTE E COMOVENTE, “QUANTO VALE O QUE NÃO 
TEM PREÇO?” É UM DOCUMENTÁRIO SOBRE QUEM PERDEU 
MORADIA, SONHOS E MODOS DE VIDA PARA A MINERAÇÃO 

NO INTERIOR DE MINAS GERAIS 
Novo documentário do Instituto Guaicuy relata as histórias das pessoas que veem seu sonho de moradia ser transformado em “cenário de guerra” pela mineradora Vale em Antônio Pereira, distrito de Ouro Preto.
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Patrocinadores

Apoiadores

Realização

Jornalismo Verdade
Panetu’s

Jornal

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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Rua: Santa Cruz 86 - Barro Preto/ Rua: Frei Durão 40 - Centro 

Telefone: 31 98318-6720

ACESSIBILIDADE: TERMINAL RODOVIÁRIO 8 DE JULHO EM 
OURO PRETO SERÁ INAUGURADO NESTA SEXTA DIA 5

O Terminal Rodoviário 8 de Julho será inaugurado nesta sexta-feira, 5 de julho às 10 horas.

   Após mais de uma década sem 
intervenções significativas desde os 
reparos de 2012 devido a um 
deslizamento de terra. As obras 
abrangem melhorias estéticas, 
tecnológicas e de acessibilidade, 
incluindo um novo elevador, 45 
novas vagas para automóveis, um 
circuito fechado de televisão com 57 
câmeras, cabeamento estruturado 
para internet e telefonia, sistema 
completo de prevenção e combate a 
incêndios e um Sistema de Proteção 
Contra Descargas Atmosféricas 
(SPDA).
  Em termos funcionais, o terminal 
terá novos revestimentos cerâmicos, 
g u i c h ê s  d e  a t e n d i m e n t o 
modernizados, revisões elétricas e 
hidráulicas, além de melhorias em 
drenagens, pintura, telhados, guarda-
corpos e projeto paisagístico.
Com aproximadamente 50 mil 
usuários mensais, o terminal oferece 
transporte público, posto do SINE, 
lojas de conveniência e espaço para a 
Guarda Municipal, fortalecendo Ouro 
Preto como destino turístico. A 
revitalização do Terminal Rodoviário 
8  d e  J u l h o  m o d e r n i z a  a s 
infraestruturas, facilitando o acesso 
para turistas que exploram as riquezas 
históricas e naturais da cidade.
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ECONOMIA: PORTABILIDADE DO SALDO DEVEDOR DO 
CARTÃO DE CRÉDITO COMEÇOU NESTA SEMANA

Faturas terão mais transparência. Titular será avisado do vencimento.

mensal e anual; e Custo Efetivo Total (CET) das 
operações de crédito.
  O CMN também obrigou as instituições 
financeiras a enviar ao titular do cartão a data de 
vencimento da fatura por e-mail ou mensagem em 
algum canal de atendimento. O aviso terá de ser 
remetido com pelo menos dois dias de 
antecedência.
  Por fim, as faturas terão uma área com 

informações complementares. Nesse campo, 
devem estar informações como lançamentos na 
conta de pagamento; identificação das operações de 
crédito contratadas; juros e encargos cobrados no 
período vigente; valor total de juros e encargos 
financeiros cobrados referentes às operações de 
crédito contratadas; identificação das tarifas 
cobradas; e limites individuais para cada tipo de 
operação, entre outros dados.

  As faturas também deverão ter uma área em que 
sejam oferecidas opções de pagamento. Nessa área 
deverão estar especificadas apenas as seguintes 
informações: valor do pagamento mínimo 
obrigatório; valor dos encargos a serem cobrados 
no período seguinte no caso de pagamento mínimo; 
opções de financiamento do saldo devedor da 
fatura, apresentadas na ordem do menor para o 
maior valor total a pagar; taxas efetivas de juros 

  Desde segunda-feira (1º/07), os donos de cartão de 
crédito poderão transferir o saldo devedor da fatura 
para uma instituição financeira que oferecer 
melhores condições de renegociação. É que entra 
em vigor uma resolução do Conselho Monetário 
Nacional (CMN) - aprovada em dezembro do ano 
passado - que busca diminuir o endividamento e 
melhorar a capacidade de o consumidor se planejar.
  A resolução é a mesma que, desde janeiro, limitou 
os juros do rotativo do cartão de crédito a 100% da 
dívida. Não estava prevista na lei do programa 
Desenrola a portabilidade do saldo devedor da 
fatura que foi aprovada na última reunião do CMN 
do ano passado.

Operação de crédito
  A medida também vale para os demais 
instrumentos  de  pagamento  pós-pagos, 
modalidades nas quais os recursos são depositados 
para pagamento de débitos já assumidos. A 
proposta da instituição financeira deve ser realizada 
por meio de uma operação de crédito consolidada 
(que reestruture a dívida acumulada). Além disso, a 
portabilidade terá de ser feita de forma gratuita.
 Caso a instituição credora original faça uma 
contraproposta ao devedor, a operação de crédito 
consolidada deverá ter o mesmo prazo do 
refinanciamento da instituição proponente. 
Segundo o Banco Central (BC), a igualdade de 
prazos permitirá a comparação dos custos.

Transparência
O CMN também aumentou a transparência nas 
faturas do cartão de crédito. Também a partir de 
hoje, as faturas deverão trazer uma área de 
destaque, com as informações essenciais, como 
valor total da fatura, data de vencimento da fatura 
do período vigente e limite total de crédito.
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EDUCAÇÃO: MEC INSTITUI ENADE DAS LICENCIATURAS 
PARA FUTUROS DOCENTES

Reformulação prevê avaliações a cada 3 anos.

  Na primeira edição do Enade das Licenciaturas, as principais 
mudanças são no formato das provas e nas matrizes de 
referência de cada área de avaliação das provas. Além do 
desempenho acadêmico dos estudantes, o Enade também 
avaliará as habilidades adquiridas pelos estudantes de 
licenciaturas, a partir das práticas desenvolvidas nos estágios 
supervisionados obrigatórios.
  O Inep estima que mais de 370 mil estudantes de todo o país 
participem do Enade 2024. As datas das provas ainda serão 
publicadas em edital específico.

Enade das Licenciaturas
  O Enade das Licenciaturas será aplicado a cursos de 17 áreas 
de conhecimento de formação de professores: artes visuais; 
ciências biológicas; ciências sociais; computação; educação 
física; filosofia; física; geografia; história; letras (inglês); letras 
(português); letras (português e espanhol); letras (português e 
inglês); matemática; música; pedagogia; e química.
  A partir da edição deste ano, as provas do Enade das 
Licenciaturas serão constituídas por duas partes: a de Formação 
Geral Docente, comum a todas as licenciaturas, e a parte 
específica de cada área. 
Na parte de Formação Geral Docente, o objetivo é verificar a 
compreensão dos estudantes sobre temas essenciais à prática 
pedagógica, conforme a legislação educacional e a realidade 
cultural brasileira. Essa parte da prova será composta por 27 
questões, todas de múltipla escolha. 
Já o componente específico de cada curso terá 37 questões, 
sendo 36 de múltipla escolha e uma discursiva. 

Ciclo de avaliações
  A cada ano, o exame se dedica a um ano de um ciclo avaliativo 
trienal. A portaria publicada nesta segunda-feira também 

reorganizou esse ciclo de aplicação do Enade, a cada 3 anos, 
que determina o cronograma de avaliação de cada área e seus 
respectivos cursos.
  O novo ciclo trienal do Enade substitui o definido pela Portaria 
nº 840/2018, e indica quais áreas serão avaliadas em cada ano.
 Este ano, apenas os cursos de licenciatura serão avaliados. A 
partir de 2025, o ciclo obedecerá a seguinte ordem:
Ano 1:  educação; artes e humanidades; ciências sociais; 
jornalismo e informação; negócios, administração e direito;
Ano 2:  educação; ciências naturais, matemática e estatística; 
computação e tecnologias da informação e comunicação; 
engenharia, produção e construção;
Ano 3: educação; agricultura, silvicultura, pesca e veterinária; 
saúde e bem-estar; serviços.

Enade
  O Enade é parte obrigatória do currículo dos cursos de 
graduação. Apenas o estudante concluinte que realizar a prova e 
responder ao Questionário do Estudante poderá colar grau.
Esse exame é um dos componentes do Sistema Nacional de 
Avaliação da Educação Superior (Sinaes). 
  As provas do Enade avaliam o rendimento dos concluintes dos 
cursos de graduação em relação aos conteúdos programáticos 
previstos nas diretrizes curriculares;  como foi  o 
desenvolvimento de competências e habilidades necessárias ao 
aprofundamento da formação geral e profissional; e o nível de 
atualização dos estudantes com relação à realidade brasileira e 
mundial.
  Além de avaliar os desempenhos dos alunos dos cursos 
superiores, o exame tem o objetivo de construir e aperfeiçoar 
políticas públicas educacionais e serve, também, como guia 
para que as próprias instituições de ensino superior melhorem 
os processos pedagógicos.

   O Ministério da Educação (MEC) instituiu o Exame Nacional de Desempenho dos 
Estudantes das Licenciaturas (Enade das Licenciaturas) específico para avaliar os cursos 
que formam professores para atuar no ensino básico. A medida foi publicada no Diário 
Oficial da União (DOU).
  O Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep) informou 
que a reformulação da avaliação para esses cursos já vale para a edição deste ano e terá 
maior foco na análise das competências dos docentes do que nos conteúdos disciplinares de 
cada curso.
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horas por mês. Por isso, é muito importante lembrar 
que alimentos ainda quentes não devem ser 
armazenados no eletrodoméstico, pois isso 
sobrecarrega o aparelho e consequentemente 
aumenta o consumo de energia.
  Em relação à regulagem do termostato, devido às 
baixas temperaturas nesta época, seu ajuste pode 
ficar nas posições mais baixas (a depender do “abre 
e fecha” da porta).

3 – Lavar ou passar roupas em grandes 

quantidades
Outra dica valiosa é, ao se utilizar a máquina de 
lavar roupas ou o ferro elétrico, deve-se optar por 
utilizar esses equipamentos com a maior quantidade 
de peças possíveis, diminuindo assim a quantidade 
de vezes de utilização do eletrodoméstico. Assim, 
será possível reduzir o consumo de energia desses 
aparelhos.

4 – Equipamentos em modo de espera
Outra atenção que os clientes precisam ter é com os 
equipamentos no modo de espera. Nesta condição, 
os aparelhos consomem menos do que em uso 
normal, mas continuam a gastar energia, mesmo 
sem serem utilizados, como uma torneira pingando 
todos os dias, 24 horas por dia, e essa água não é 
utilizada. A eletricidade consumida pelos aparelhos 
eletrônicos em modo de espera pode representar até 
15% de seu consumo em utilização normal. Para 
economizar, é necessário que o consumidor retire o 
equipamento da tomada.

5 – Economia de energia começa ao adquirir o 
equipamento
Ao comprar aparelhos eletrodomésticos, o cliente 
deve buscar aqueles mais eficientes – com a 
etiqueta do Procel de categoria A.  O consumo de 
energia depende, basicamente, de duas variáveis: 
potência em watts (W) dos equipamentos e do 
tempo de utilização (em horas). Se o equipamento é 
mais barato no momento da aquisição, mas é menos 
eficiente, essa diferença será sentida na conta de luz 
enquanto ele for utilizado.
Além disso, substituir as lâmpadas de casa por 
lâmpadas LED pode representar, mensalmente, 
uma economia de até 75% no consumo com 
iluminação.

consideravelmente. Por exemplo, numa casa onde o 
chuveiro tenha potência de 7.200 watts e possua 
quatro pessoas utilizando-o por 15 minutos cada 
todos os dias, haverá um consumo próximo de 220 
kWh apenas com esse equipamento no mês.

2 – Geladeiras e refrigeradores
  A geladeira é outro eletrodoméstico que consome 
bastante energia em uma residência, principalmente 
devido ao 'abre e fecha'. Em bom estado, uma 
geladeira funciona 12 horas por dia, ou seja, 360 

   Após 26 meses de condições favoráveis de 
geração de energia no país, a Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) anunciou, na última 
semana, que a bandeira tarifária para o mês de julho 
é amarela. Com essa sinalização na conta de luz de 
todos os clientes do mercado cativo de energia 
elétrica do país, a conta terá um acréscimo de R$ 
1,885 a cada 100 kWh consumidos.
  De acordo com o órgão regulador do setor elétrico 
brasileiro, a bandeira amarela foi acionada em razão 
da previsão de chuvas abaixo da média até o final 
do ano (em cerca de 50%) e pela expectativa de 
crescimento da carga e do consumo de energia no 
mesmo período. Esse cenário de escassez de 
chuvas, somado ao inverno com temperaturas 
superiores à média histórica do período, deve fazer 
com que sejam utilizadas termelétricas para suprir a 
demanda de carga.
  Dessa forma, para evitar um aumento significativo 
nas contas de luz dos mineiros, a Cemig listou cinco 
dicas simples de economia de energia no inverno.

1 – Chuveiro
  O chuveiro, nesta época do ano, pode influenciar 
no aumento da conta. Com a queda das 
temperaturas, o equipamento é utilizado na potência 
máxima e, em muitos casos, por mais tempo.  
Importante destacar que, com a temperatura acima 
da média nesta estação, manter a chave do chuveiro 
na posição 'Verão' ou 'Morno' pode representar uma 
economia de até 30% no consumo
  Dessa forma, reduzir o tempo de utilização do 
equipamento é recomendável, pois, nos dias mais 
frios, é comum a utilização do equipamento na 
potência máxima, que permite um banho mais 
quente – mas aumenta o consumo de energia 

ECONOMIZE: CEMIG LISTA CINCO DICAS SIMPLES DE 
ECONOMIA DE ENERGIA NO INVERNO

Julho terá condições de geração de energia menos favoráveis, conforme sinalização da Aneel.
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brasileiros. São vinte e sete anos de oficinas de criação 
textual. Poesia é texto impregnado de figuras de 
linguagem, subjetividade, vocábulos únicos, sentimentos 
profundos, rima, voos rasantes sobre a natureza, 
sentimentos, amores, ódios, conquistas e derrotas. A 
poesia está no ar, é oxigênio da rudeza das palavras. Os 
adolescentes, a grande maioria, estão de birra com a 
poesia. "É chato." "São palavras difíceis." "Poesia é coisa 
de elite." "Me dá sono." "Não curto."
  E já escutamos um pouco de tudo. A frase mais pesada 
sobre a poesia foi: "Por mim, eu matava a poesia, 
colocava fogo em todos os livros de poesia". Qual o 
motivo? Perguntei. E o moço adolescente me disse que é 
autista. Não conseguia recuperar sentido daqueles versos 
grandes. Ele se perdia nas palavras. Não ouvia mais 
nada. Desligava. Voava. E a partir daí e muitas outras 
histórias, não de quem ama a poesia, não de quem ama os 
versos, pois nunca deixará de ler ou criar um poema; 
criamos  uma forma poética  de  seis  versos 
univocabulares para quem tem resistência, antipatia ou 
dificuldade em fazer e ler poesia. Uma forma simples. O 
mínimo de palavras no máximo de poesia. E crianças, 
adolescentes, idosos e grande parte de grupos, passaram 
a ler e a produzir poesias; seis cápsulas poéticas numa 
produção catártica. Os sentimentos vêm à tona. As 
palavras grávidas criam asas e vida. A bruma que limita o 
olhar para as coisas simples e milagrosas da natureza e 
dos sentimentos se abre. Bate o desejo de traçar linhas 

desvendar enigmas visuais. As manchas e os borrões têm 
relação com o processo criativo. Somos seres criativos 
desde o nascimento, mas criatividade é uma competência 
que se deve trabalhar em sala de aula e na vida. Sim, 
alguém me disse, não me lembro quem, que mancha de 
tintas em telas ou papel não é arte. – "Não diz nada." 
"Não vejo nada, absolutamente nada." Lembrei-me do 
resultado de uma pesquisa que avaliou o nível de 
criatividade de 56 países. Bem, não precisa ser adivinho 
ou ser médium, para dizer que nosso país ficou no fim da 
lista; bem atrás do Peru, Costa Rica, Jamaica, etc. Somos 
um país de montadores. Montamos computadores com 
peças vindas da China. Montamos carros com peças de 
vários países. Nosso carro criado, o famoso Gurgel, teve 
vida curtíssima. Foi engolido pela indústria 
internacional. Nossos celulares são de fora. Nossas 
formas poéticas vêm de fora; adaptamos inúmeras. 
Temos uma tendência "pecaminosa" de resistir a criações 
genuinamente brasileiras. Somos preconceituosos e 
subestimamos ou diminuímos as criações que brotaram 
no nosso chão. Somos um país que desvaloriza o nosso 
povo? Somos um país que nega suas ancestralidades? 
Creio, e creio piamente, que melhoramos e muito, nosso 
preconceito. Sim, aceitar nosso preconceito e limitações, 
é a melhor forma ou única, de sermos respeitados e de 
nos respeitar. Em 2010, criamos uma forma simples de 
poesia, depois que percorremos centenas de escolas em 
diversos cantos da nossa cidade e de outros estados 

   O frio surge devagar, timidamente. Minhas blusas de 
frio foram lavadas, perfumadas e passadas. Aguardam 
dobradas nas gavetas ou penduradas nos cabides de 
madeira. Ainda não esfriou a ponto de usar casacos ou 
blusas de lã. É o aquecimento global; fogo na mata, 
derrubada de árvores e poluição. Se o corpo humano não 
aguenta abusos do ócio e de comidas de alta caloria, 
imagine a natureza que não tem "drogas e técnicos" à 
disposição para minimizar os efeitos deletérios da 
queima indiscriminada de combustíveis fósseis?! Olho 
para a rodovia. É minha rotina observar o fluxo contínuo 
de carros, a montanha que ora se esconde sob a bruma 
espessa. A rodovia é meu mundo, é o meu quintal da 
maturidade. O quintal da minha infância foi feito de areia 
fina, pé de pitanga, jabuticaba, horta e uma gangorra que 
levantava a gente, eu e meus irmãos, até o céu. Revisito o 
quintal da minha infância em sonhos. O meu quintal da 
maturidade é chão de asfalto, carros pesados e 
automóveis de passeio, com seus roncos ensurdecedores. 
Valorizo esse quintal, é o que tenho. Não amanhece ou 
entardece de forma igual todos os dias. Há sempre um 
detalhe que nos lembra que o tempo é irreversível. Se 
tivesse nuvens brancas no céu, procuraria por um urso 
polar. Este é o fenômeno da pareidolia, visualizar 
imagens que lembram rostos, pessoas, animais. Os 
estudiosos dizem que é um efeito psicológico.  Pois bem, 
eu creio que seja, também, um processo elementar de 
testar o olhar criativo do outro, de criar sentido ou 

poéticas, de deixar a criatividade fluir, fugir da prisão, das 
amarras, da infertilidade que nos limita a vida. E por aí, 
vamos. Soltando olhares, libertando palavras que 
acariciam e potencializam autoestimas. Muito se tem 
falado e defendido sobre a necessidade da inclusão. 
Estamos no caminho do reconhecimento e da socialização. 
Temos defendido oportunidades para todos. Temos dado 
vozes às minorias. Temos mudado conceitos e 
comportamentos preconceituosos. Temos feito oficinas de 
poesias por todos os lados e cantos. Temos semeado vírus 
de criatividade. Tenho um punhado de limitações. Entendi 
que aceitar minhas limitações, é aprender a conviver com 
meus preconceitos. Meu preconceito de não conseguir 
decorar palavras, de não conseguir focar a atenção nas 
coisas, de ter o pensamento super acelerado... E foi 
reconhecendo meus nós, que aprendi a soltar os fios da 
criatividade, que aprendi a trabalhar e a emparelhar as 
palavras em versos ou orações; que aprendi a tirar do 
envelope as palavras, de dar vida e asas às palavras, 
alinhavando letras e palavras, empinando pipas de 
palavras para sonhar meu quintal de areia fina, de pé de 
pitanga, jabuticaba, horta e uma gangorra. Revisito o 
quintal da minha infância em palavras de sonhos, sabendo 
que meu quintal, agora, é chão de asfalto, carros pesados e 
automóveis de passeio, com seus roncos ensurdecedores. 
Valorizo esse quintal, pois é o canteiro de minha 
criatividade!

UMA CHANCE À CRIATIVIDADE

  Este campeonato, um dos mais prestigiados da região, reúne atletas de diversas 
modalidades de combate, destacando-se pela competitividade e alto nível técnico 
dos participantes. 
   A Copa Minas Gerais de Esportes de Contato é um evento anual que celebra a 
diversidade e a excelência nas artes marciais. Em sua 14ª edição, o campeonato 
trouxe competidores de todo o estado, disputando em várias categorias e estilos, 
desde o kickboxing até o jiu-jitsu. 
  A competição serve como uma plataforma para os atletas demonstrarem suas 
habilidades e se qualificarem para competições nacionais e internacionais. 
Wagner Santos da Silva, formado em Educação Física, tem uma carreira sólida e 
diversificada em artes marciais. Seu treinamento começou sob a orientação do 
Grão Mestre 8° Dan Anderson Fogassa de Souza. Wagner é filiado à Associação 
Brasileira de Ju Jitsu Tradicional (ABJJT) e à World Association of Brazilian Ju 
Jitsu (W.A.B.J.J), organizações que atestam sua dedicação e competência. 
 Na 14ª Copa Minas Gerais de Esportes de Contato, Wagner demonstrou todas 
essas habilidades e técnicas adquiridas ao longo dos anos. Sua vitória no 
campeonato não só o coroou como campeão, mas também garantiu sua 
classificação para o Campeonato Brasileiro de Esportes de Contato. Esta 
conquista é um marco significativo em sua carreira, abrindo portas para 
competições de maior visibilidade e prestígio. Como residente de Mariana, 
Wagner Santos da Silva é uma figura inspiradora na comunidade local. 
   Sua dedicação e sucesso nas artes marciais servem como exemplo para os 
jovens de Mariana, mostrando que com determinação e trabalho árduo, é possível 
alcançar grandes feitos. Wagner continua a inspirar outros atletas e entusiastas 
das artes marciais, levando o nome de sua cidade natal para o cenário nacional. 
 Com a classificação para o Campeonato Brasileiro, Wagner tem a oportunidade 
de se destacar ainda mais, representando não só Minas Gerais, mas também 
Mariana com orgulho e competência. Sua trajetória é um testemunho de 
habilidade, disciplina e dedicação ao esporte.

Por Rebeca Gonçalo

WAGNER SANTOS DA SILVA, MORADOR DA PRIMAZ DE 
MINAS, CONQUISTA A 14ª COPA MINAS GERAIS DE 

ESPORTES DE CONTATO
Wagner Santos da Silva, morador da histórica cidade de Mariana, saiu vitorioso na 14ª Copa Minas Gerais de Esportes de Contato.

Wagner Santos, ao lado do Secretario de Esportes Gustavo Gomides e Israel (filho de Wagner)
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GESTÃO EM DIA: IPREV MARIANA É CERTIFICADO NO 
NÍVEL III DO PRÓ - GESTÃO RPPS

Comprometimento e responsabilidade com os recursos provenientes do desconto previdenciário.

manutenção do cumprimento das ações, visando a 
melhor ia  cont ínua  dos  bons  padrões 
estabelecidos. 
  O resultado obtido é fruto do comprometimento 

e trabalho sério desenvolvido pelos Órgãos 
Colegiados (Conselho de Previdência, Conselho 
Fiscal e Comitê de Investimentos) e servidores do 
IPREV MARIANA

práticas de gestão e a transparência para os 
segurados.
  A nova certificação é válida até 24 de junho de 
2027 e durante esse período o IPREV assegurará a 

  Nos dias 19, 20 e 21 de junho de 2024, o IPREV 
Mariana passou por processo de auditoria, in loco, 
para obtenção da Certificação de Nível III do 
Programa de Certificação Institucional e 
Modernização da Gestão dos Regimes Próprios 
de Previdência Social (Pró-gestão RPPS). 
  A auditoria teve como objetivo avaliar o 
cumprimento de 24 (vinte e quatro) ações do 
programa no âmbito do IPREV Mariana, 
resultando no avanço da Certificação do Nível II 
para o Nível III.
O processo de auditoria foi realizado pelo Auditor 
Rafael Mendes, da empresa ICV Brasil, em 2 
(duas) etapas: 1ª) Auditoria documental(prévia) e 
2ª) Auditoria presencial (in loco) que avaliou 
todas as evidências das ações exigidas. 
  O programa Pró-Gestão RPPS tem como 
objetivo a implantação das boas práticas de gestão 
previdenciária inseridas nas ações que compõem 
os três pilares do programa, que são: Controles 
Internos, Governança Corporativa e Educação 
Previdenciária. 
  Com a nova certificação, a Diretora Presidente, 
Elizangela Sara Lana, deixa delineado o rumo que 
pretende para o Instituto, demostrando o 
comprometimento e responsabilidade com os 
recursos provenientes do desconto previdenciário.
  O Coordenador do processo de certificação, 
Diego da Silva Carioca, Controlador Interno do 
IPREV, destaca que a nova certificação, além de 
melhorar os processos internos, trazendo mais 
eficiência e eficácia nas ações desenvolvidas, 
também impulsiona o Instituto a manter as boas 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

FISCALIZAÇÃO: PARLAMENTARES QUESTIONAM 
SECRETÁRIO SOBRE INVESTIMENTOS EM MALHA 

RODOVIÁRIA
Quem questionou o secretário sobre o cronograma das obras foi o deputado Thiago Cota (PDT).

favorecendo o andamento dos trabalhos.
  A necessidade de asfaltar via que dá acesso ao 
Município de Santa Rita do Itueto (Rio Doce) 
foi,  por sua vez, uma das demandas 
apresentadas pelo deputado Zé Laviola (Novo). 
O convidado respondeu que o asfaltamento já 
teve seu orçamento aprovado e o edital deve ser 
publicado ainda este ano.
  Outro trecho carecendo de melhorias, 
destacado pelo deputado Tito Torres (PSD), é o 
que liga Ouro Preto a Ouro Branco (Central). 
Pedro Barros de Souza afirmou que tem 
dialogado com mineradoras para alcançar 
soluções definitivas para a estrada, que sofre 
com a passagem de caminhões de minério. 
Nesse sentido, estão em estudo a construção de 
rotas alternativas para os caminhões e de 
shortlines ferroviários para escoar a produção.
  As MGs 108, 314 e 416 estiveram entre as 
preocupações do deputado Enes Cândido 
(Republicanos). O convidado não apresentou 
previsões para as melhorias nos trechos, mas 
disse que toda rodovia apontada pelos 
parlamentares é avaliada para lista de 
priorização da secretaria.

sobre a rodovia MG-424, que tem trechos sem 
drenagem. Como resultado, nos períodos de 
chuva, as estradas ficam alagadas.
Pedro Barros de Souza informou que o trecho 
em questão terá edital voltado à sua recuperação 
entre julho e agosto deste ano. O passo seguinte, 
segundo o secretário, será incluir a rodovia em 
um pacote de concessão de vias. O pacote, com 
outras estradas do Vetor Norte da Região 
Metropolitana de Belo Horizonte, deve ser 
licitado no primeiro trimestre do próximo ano.
  Já o deputado Antônio Carlos Arantes (PL) 
questionou, entre outros pontos, sobre a rodovia 
que liga os Municípios de Pimenta (Centro-
Oeste) e Guapé (Sul). Segundo ele, há um edital 
para desapropriações em andamento, mas esse 
processo é demorado. O parlamentar afirmou 
que os empresários da região estão se 
organizando para doar os terrenos com vistas a 
agilizar as obras na estrada.
  O secretário disse que tais obras terão recursos 
federais, e as desapropriações são passo previsto 
para o convênio com a União. Diante da 
informação sobre as doações, porém, ele 
afirmou que fará tratativas com o Ministério dos 
Transportes com vistas a flexibilizar esse ponto, 

   O deputado Thiago Cota também questionou 
o secretário sobre o patamar de investimentos 
previstos para as rodovias mineiras. Em 
resposta, Pedro Barros de Souza informou que o 
orçamento previsto para estradas em 2024 é de 
R$ 1,94 bilhão, que abarca 47 obras de 
recuperação de rodovias no âmbito do Pro-Vias.
  Além do Pro-Vias, o secretário destacou o 
Conserva Pro, voltado para conservação das 
vias. Segundo ele, os novos contratos preveem 
um rol maior de ações para conservação e 
triplicam o valor investido por quilômetro. 
Segundo ele, 21 contratos já estão nesse 
formato.
  Além disso, houve investimentos em balanças 
de carga, com vistas a fiscalizar o excesso de 
peso dos caminhões, que prejudica os asfaltos. 
Segundo o convidado, o estado contava com 
seis balanças em 2022 e, hoje, são 35 em 
funcionamento, 27 delas com funcionamento 
24 horas diárias.
 A malha rodoviária foi a preocupação dos 
outros deputados presentes na reunião, que 
questionaram sobre trechos   específicos de 
rodovias carentes de reparos. A deputada 
Nayara Rocha (PP), por exemplo, perguntou 

desenvolvimento saudável das crianças. Além 
disso, pais ansiosos e sobrecarregados podem 
inadvertidamente passar seus próprios estresses e 
ansiedades para os filhos.Adultos Ansiosos e o 
Futuro
  As crianças de hoje são os adultos de amanhã. O 
uso excessivo de telas durante a infância pode 
levar a uma geração de adultos mais ansiosos, 
com dificuldades em estabelecer relacionamentos 
saudáveis e em enfrentar desafios sem recorrer a 
dispositivos eletrônicos como uma forma de 
fuga. É crucial que os pais e cuidadores 
promovam um ambiente equilibrado, onde o uso 
de tecnologia é moderado e combinado com 
atividades que promovam o desenvolvimento 
holístico das crianças.
 Embora os celulares e tablets sejam ferramentas 
valiosas, é essencial limitar o tempo de tela das 
crianças para garantir seu desenvolvimento 
saudável. Incentivar brincadeiras tradicionais, 
promover interações sociais e oferecer um 
ambiente equilibrado são passos importantes para 
proteger o desenvolvimento cerebral, cognitivo e 
psicológico das crianças. Pais, educadores e 
cuidadores devem estar atentos a esses aspectos 
para garantir que as crianças cresçam de maneira 
saudável e preparada para enfrentar os desafios 
do futuro.

suas emoções e podem apresentar sintomas de 
depressão e ansiedade desde cedo. Além disso, a 
dependência em eletrônicos pode reduzir a 
capacidade de crianças em lidar com frustrações 
e desafios do cotidiano.

Criatividade e Brincadeiras Tradicionais
  O tempo de tela pode reduzir significativamente 
o tempo dedicado às brincadeiras tradicionais, 
que são essenciais para o desenvolvimento social 
e emocional das crianças. Brincadeiras ao ar livre, 
jogos de faz-de-conta e interações face a face 
ajudam a desenvolver habilidades sociais, 
emocionais e cognitivas de maneira saudável. A 
chamada "infância raiz" promove a criatividade, 
a resolução de problemas e a cooperação, 
habilidades que são menos desenvolvidas quando 
as crianças passam muito tempo em dispositivos 
eletrônicos.

Dependência em Eletrônicos e Trabalho dos Pais
  Muitos pais, devido às exigências do trabalho e 
à falta de tempo, recorrem aos dispositivos 
eletrônicos para manter os filhos entretidos. No 
entanto, essa dependência pode criar um ciclo de 
uso excessivo que é difícil de quebrar. A presença 
constante de eletrônicos pode substituir interações 
parentais valiosas, que são fundamentais para o 

  Nos dias atuais, é comum ver bebês e crianças 
utilizando celulares e tablets. Embora essas 
tecnologias ofereçam entretenimento e 
ferramentas educativas, o tempo excessivo de tela 
pode ter  consequências  negativas  no 
desenvolvimento cerebral,  cognitivo e 
psicológico das crianças. Este artigo explora esses 
impactos e destaca a importância de equilibrar o 
uso de eletrônicos com atividades tradicionais.

Desenvolvimento Cerebral e Cognitivo
  Estudos mostram que o uso excessivo de telas 
pode prejudicar o desenvolvimento cerebral das 
crianças. Os primeiros anos de vida são cruciais 
para o desenvolvimento de habilidades 
cognitivas, como atenção, memória e resolução 
de problemas. A exposição prolongada a telas 
pode interferir nesses processos, limitando a 
capacidade das crianças de desenvolver 
criatividade e habilidades de pensamento crítico.

Impacto Psicológico
  A exposição precoce e excessiva a dispositivos 
eletrônicos está associada a vários problemas 
psicológicos, como Transtorno de Déficit de 
Atenção e Hiperatividade (TDAH), depressão e 
ansiedade. Crianças que passam muito tempo em 
frente a telas podem ter dificuldades em regular 

O IMPACTO DO TEMPO DE TELA NO 
DESENVOLVIMENTO INFANTIL

Fernando Vilela, instrutor do SENAI/FIEMG, técnico em Automação Industrial, Gestor da Qualidade, 
Consultor de processos,Palestrante e Analista na Empresa DF Soluções Empresariais.
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

institucional importante para manutenção das ações de 
instituições culturais da sociedade civil, além de permitir uma 
importante articulação em rede. A Academia Marianense de 
Letras, também identificada pela forma simplificada Casa de 
Cultura de Mariana, é uma associação civil de fins estritamente 
culturais, educacionais, científicos e artísticos. Estabelecida em 
1962, ela se constituiu como um dos principais órgãos de 
propagação cultural da cidade de Mariana. É formada por 40 

membros efetivos. 
  Foi fundada em 28 de outubro de 1962, por diversos intelectuais 
mineiros. Entre eles destaca-se o jornalista Waldemar de Moura 
Santos, o político Pedro Aleixo, o poeta Alphonsus de 
Guimaraens Filho, o historiador Salomão de Vasconcelos, o 
político Wilson Chaves, o religioso Dom Oscar de Oliveira, entre 
outros. A primeira reunião da instituição foi chefiada por Dom 
Oscar de Oliveira, na época arcebispo de Mariana.

  Pontos de Cultura são grupos, coletivos e entidades de natureza ou 
finalidade cultural que desenvolvem e articulam atividades culturais 
em suas comunidades e em redes, reconhecidos e certificados pelo 
Ministério da Cultura por meio dos instrumentos da Política 
Nacional de Cultura Viva. 
  O Programa Cultura Viva foi criado pelo Ministério do Turismo em 
2004. A partir de 2007, com o Programa Mais Cultura, foram 
realizados convênios com 26 estados e 64 municípios. Em 2014, foi 
aprovada e regulamentada a Lei n° 13.018/2014, que institui a 
Política Nacional de Cultura Viva, com a missão de aprimorar a 
articulação e mobilização das redes de Pontos de Cultura e demais 
ações em todo o país. 
  O reconhecimento como Ponto de Cultura garante uma chancela 

CASA DE CULTURA: ACADEMIA MARIANENSE DE LETRAS 
RECEBE O TÍTULO DE PONTO DE CULTURA DO MINC A 

CASA DE CULTURA  
Academia Marianense de Letras é uma das instituições culturais mais importantes e antigas da cidade de Mariana com mais de 60 anos de atividades e sem 

auxílio governamental para atividades de preservação do prédio.

     O novo presidente do TJMG, Luiz Carlos de Azevedo 
Corrêa Junior, destacou a grandeza do tribunal de Minas: 
“Somos o segundo maior tribunal do País. Temos 1.000 juízes e 
298 comarcas, distribuídos pelo Estado”.
  O desembargador defendeu uma Justiça mais célere e acessível 
a todos, que priorize o uso de linguagem compreensível à 
população. Em entrevista à imprensa, Corrêa Junior destacou a 
importância das relações harmônicas entre os Poderes.

“A Assembleia Legislativa sempre foi uma grande parceira do 
Judiciário. O Legislativo e o Judiciário em Minas caminham de 
mãos dadas, buscando sempre a agilidade e a qualidade do 
serviço que prestamos aos cidadãos”.
  E continuou: “Eu já estive com o presidente Tadeu e 
combinamos uma reunião próxima para que nós, durante o 
meu mandato e o dele, tenhamos um diálogo franco e direto. 
Isso certamente virá em benefício do povo de Minas Gerais”.
Além do presidente da ALMG, compareceram à solenidade a 
presidente do Superior Tribunal Eleitoral, ministra Carmen 
Lúcia; o governador Romeu Zema; o presidente do Tribunal de 
Contas do Estado, conselheiro Gilberto Diniz; a 1ª vice-
presidente da Assembleia, deputada Leninha (PT); o 1º 
secretário, deputado Antônio Carlos Arantes (PL); outros 11 
parlamentares da ALMG, e dezenas de outras autoridades do 
Judiciário, Legislativo e Executivo estadual e municipal.

  Tomaram posse os 
s e g u i n t e s 
desembargadores 
para o biênio 2024-
2026: Presidente: 
Luiz  Car los  de 
Azevedo  Corrêa 
Junior;  1º  Vice-
Presidente: Marcos 
Lincoln dos Santos; 
2º Vice-Presidente: 
Saulo Versiani Penna; 
3º Vice-Presidente: 
Rogério Medeiros; 
Corregedor-Geral de 
Justiça:  Estevão 
Lucchesi;  Vice-
Corregedora-Geral 
de Justiça: Kárin 
Emmerich.

UM CICLO QUE TERMINA E OUTRO SE 
INICIA: TRIBUNAL DE JUSTIÇA DE 

MINAS TEM NOVA DIREÇÃO
Novo presidente destacou o trabalho de defesa de uma Justiça mais célere e acessível a todos, que 

priorize o uso de linguagem compreensível à população.
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O PODER TRANSFORMADOR DA FISIOTERAPIA DOMICILIAR

 personalizado, adaptado às necessidades individuais do paciente.
  A proximidade do ambiente familiar permite ao fisioterapeuta 
observar e entender melhor as dificuldades e limitações do 
paciente, desenvolvendo um plano de tratamento mais eficaz. 
Um fisioterapeuta devidamente qualificado é fundamental para o 
sucesso do tratamento. Profissionais com ampla experiência em 
diversas áreas da fisioterapia podem oferecer uma gama de 
técnicas e abordagens que garantem uma reabilitação completa e 
segura. Além disso, um fisioterapeuta atualizado com as últimas 
pesquisas e técnicas assegura que o paciente receba o melhor 
cuidado possível.
A fisioterapia domiciliar permite a criação de uma conexão mais 
empática entre o paciente e o profissional. Essa relação de 
confiança é essencial para o sucesso do tratamento, pois motiva o 
paciente a seguir as orientações e a se envolver ativamente no 
processo de reabilitação. A presença do fisioterapeuta no lar do 
paciente também facilita a identificação de barreiras físicas no 
ambiente, que podem ser ajustadas para promover uma 
recuperação mais rápida e segura. Os benefícios da fisioterapia 
domiciliar são inúmeros e se estendem a longo prazo, 
impactando positivamente a vida do paciente em vários aspectos.
  A recuperação no conforto do lar pode acelerar o processo de 
reabilitação. O ambiente familiar reduz o estresse e a ansiedade, 

comuns em hospitais e clínicas, permitindo que o paciente se 
concentre totalmente na recuperação. A continuidade do 
tratamento em casa, sem a necessidade de deslocamento, evita 
interrupções, garantindo um progresso mais constante. Cada 
indivíduo é único, e a fisioterapia domiciliar permite que os 
tratamentos sejam altamente personalizados.
  O fisioterapeuta pode adaptar os exercícios e intervenções de 
acordo com as necessidades específicas e o ritmo de recuperação 
do paciente, promovendo um cuidado mais eficaz e direcionado. 
A longo prazo,  a  fisioterapia domiciliar  contribui 
significativamente para a melhoria da qualidade de vida. 
Pacientes que recebem cuidados em casa frequentemente 
relatam níveis mais altos de satisfação e bem-estar. A 
manutenção da independência, a redução da dor e a melhora da 
mobilidade são apenas alguns dos benefícios que impactam 
diretamente a vida diária.
  A fisioterapia domiciliar não se restringe à reabilitação pós-
trauma ou cirurgia. Ela também desempenha um papel crucial na 
prevenção de complicações, especialmente em pacientes com 
doenças crônicas ou condições debilitantes. Intervenções 
regulares e monitoramento contínuo podem prevenir o 
agravamento de problemas de saúde, evitando hospitalizações e 
tratamentos mais invasivos no futuro.

 
  Em um cenário onde a saúde e o bem-estar são prioridades, 
compreender a importância desse serviço é crucial para garantir 
tratamentos adequados e resultados positivos a longo prazo. 
Selecionar o profissional correto para realizar a fisioterapia 
domiciliar é um passo essencial no processo de reabilitação. Este 
especialista traz consigo não apenas o conhecimento técnico 
necessário, mas também a capacidade de oferecer um atendimento 

Nossos amigos leitores, a fisioterapia domiciliar tem se destacado como uma solução eficaz e humanizada para a reabilitação de pacientes que 
necessitam de cuidados específicos.

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Decoraçaõ , utilidades, presentes 
e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
NO CENTRO DE MARIANA! AGUARDEM! Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista 

Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /

e-mail: nosmpr@hotmail.com 

O TERRORISTA

aparelho apitou constatando a presença de 
metais, mas, no infravermelho, perceberam que 
apenas chaves, um cortador de unhas e os fechos 
apitavam. Podia ter bomba em qualquer lugar da 
Espanha, menos naquela mochila. O acuado 
voltou a si, agora amparado por policiais que se 
desculpavam enquanto Michel avançava 
corajosamente para ver o que Mohamed levava.
  Abriu e verificou serem livros o conteúdo 
perigoso que levava o filósofo barbudo. Como 
mandava toda operação policial, era necessário 
um interrogatório na delegacia de polícia e a 
liberação do acusado se daria imediatamente, 
ainda mais que as não provas contradiziam o 
excesso de zelo e por que não dizer, despreparo 
deste serviço de inteligência.
Dentre os livros verificados, constavam obras de 
pensadores que buscavam dialogar com as 
culturas ocidentais e do Islã, em livretos curtos 
que, esclarecidos por Mohamed, seriam 
deixados esquecidos nas estações. Aliás, ele era 
um divulgador nato destas sementes, no intuito 
de que brotassem a tolerância e a compreensão 
entre os povos.
  A vida retornou ao normal. A estação foi 
reaberta e no noticiário noturno as televisões 
ainda reverberavam o acontecido. Michel e sua 
equipe foram ridicularizados e piadinhas corriam 
soltas nas redes sociais. Grupos protestavam e 
colocaram nosso filósofo como herói, mesmo ele 
evitando a exposição, uma vez que estava 
verdadeiramente traumatizado com o ocorrido. 
Especialistas em cultura e literatura árabe foram 
entrevistados, como mantra pregavam o respeito 
ao diferente e que os ocidentais precisavam ter 
uma compreensão maior sobre a religião e os 
costumes.
  Um dia de cada vez e Michel tomou uma bela 
dose de uísque antes de se deitar. Queria dormir e 
esquecer a vergonha que passara após uma ação 
que demandara quase dois anos. “Onde há 
fumaça  há  fogo”,  reflet iu  de  modo 
preconceituoso, amanhã se ocuparia de outras 
células e indivíduos. 
Dormiu.  

na estação de metrô mais movimentada da 
cidade, que ligava o país ao Reino Unido. Michel 
trocara informações com a polícia belga na noite 
anterior e após tomar o seu café numa lanchonete 
da rua C. de Ros de Olano, seguiu o árabe com a 
sua indefectível mochila. Este se dirigia à 
Estação de Atocha Renfe e certamente estranhou 
a súbita altercação no espaço, com cancelas 
interditando ruas e povo evacuado às pressas. 
Michel reunira a sua equipe e a hora era agora. O 
eficiente serviço de inteligência evitaria mais 
uma grande catástrofe. Sirenes ligadas, luzes 
ofuscantes na neblina madrilena e “mãos ao alto” 
e policiais caindo em cima do suspeito infeliz. A 
mochila foi arrancada e atirada longe. O espaço 
já havia sido evacuado e apenas policiais 
monitoravam o entorno. Pelos aparelhos de 
televisão espalhados pela estação, o noticiário 
sensacionalista já escandalizava a todos, fazendo 
ligações inexplicáveis e rememorando o ataque 
de duas décadas passadas. 
  O perfil terrorista de Mohamed estava 
estampado e uma equipe de varredura, com 
aparelhos eletrônicos sofisticados, detectavam a 
bomba em forma de mochila. O acuado estava 
catatônico e havia mijado nas calças, afinal, 
nossa reação instintiva de luta ou fuga aponta 
biologicamente para o despejo de tudo que está 
no nosso organismo. Falar não podia, após uma 
gravata dada por um troncudo policial, quase 
sem conseguir respirar, entregou-se ao sono 
(estaria morrendo?) e encontrou como última 
ação Alá e que ele cuidasse dos seus.
  Câmeras da TV transmitiam a ação, linkadas às 
câmeras da estação e o público consumidor deste 
cardápio atroz emitia os seus pareceres, enquanto 
passavam a geleia no pão. Especialistas em 
explosivos eram entrevistados e até um perfil de 
Michel foi exposto, sisudo e compenetrado 
como apraz a todo policial paranoico e o governo 
central tuítara a convicção de que as forças de 
segurança do país eram eficientes.  
  Com um cabo extenso, o detector pairava sobre 
a mochila, estando os policiais vestidos como 
astronautas. Tudo muito cinematográfico! O 

   Poucos sabem, mas enquanto ficamos 
descansados (ou nem tanto, haja vista as 
atribulações de todos nós) os órgãos de 
segurança pública trabalham vinte e quatro horas 
no intento de proporcionar segurança a seus 
cidadãos. Com o passar dos tempos, a memória 
vai se esvaindo e passadas quase duas décadas, 
esquecemos que Madrid foi alvo de um covarde 
ataque terrorista no metrô. Embora o terror tenha 
sido vencido pelas forças benfazejas de amor e 
solidariedade, uma rede de espiões fica 
mapeando pessoas e organizações criminosas. 
Muitos rastros são deixados na internet, mas, ao 
mesmo tempo, assemelham-se a agulhas no 
palheiro. 
  Michel, agente federal especialista em redes 
terroristas, vinha monitorando um homem de 
aparentemente 25 anos, tez morena, barba 
cerrada, sempre carregando uma mochila e 
adentrando uma mesquita. Até então, nada de 
comprometedor havia, mesmo com uma escuta e 
uma varredura em suas redes sociais, mais 
telefone celular clonado, mas havia um ponto 
cego nesse  mapeamento:  a  mesquita. 
Conversando com seus colegas, por vezes era 
dissuadido a ignorar aquele homem, um dentre 
tantos marroquinos que havia transposto a 
fronteira, mas a documentação atestava ele que 
estava legalizado no país. 
  Mohamed praticava os ditames do Corão. 
Estivesse onde estivesse, estendia o seu tapete e 
fazia as suas orações voltadas para Meca. 
Trabalhava em um bazar e passeava pelos 
parques, vez ou outra encontrando-se com 
irmãos de fé. Encontrava-se também com 
ocidentais, a saber que se graduara em Filosofia 
pela Universidade de Madrid. Vida mapeada 
como a dele não havia, tinha um radar bem 
acima de sua cabeça. Michel desconfiava deste 
aspecto muito correto de sua vida. E até chegou a 
frequentar o seu local de trabalho, buscando 
especiarias e incensos. “Qual rede à qual 
pertence este estudioso de Avicena e Averróis?”, 
se questionava.
  Naquele dia, um lobo solitário atacara em Paris, 
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sugeria um impedimento a partir da fé que tinha. 
Afinal, cria, só Deus pode tirar a vida que a Ele 
pertence, como afirma a Palavra: O SENHOR é o 
que tira a vida e a dá; faz descer à sepultura e faz 
tornar a subir dela. (1Samuel2,6) 
  Compreendi, ao longo do acompanhamento, que 
para ela, a maior questão não era tanto a anencefalia, 
mas o fato de não ter condições materiais, 
psicológicas e emocionais para assumir mais uma 
filha que lhe exigiria, além do mais, cuidados 
especiais. Quanto mais o tempo passava, mais 
distante parecia estar o milagre...
  Até que ele chegou! Certa ocasião, quando dos 
encontros que tínhamos vez em quando, chegou 
com os olhos cheios de luz, um sorriso radiante, e 
mesmo diante da situação difícil foi me dizendo: “Já 
sei o que fazer! Deus não precisará mais me perdoar, 
pois não quero mais abortar!” E prosseguiu: – Em 
minha última consulta de pré-natal no hospital, 

enquanto esperava minha vez, escutei uma mãe que 
chorava desesperada pelo estado de saúde de sua 
filha única. Sua filha precisava de um transplante de 
coração, caso contrário morreria. Vi sua aflição de 
mãe, seu choro ressentido e comecei também a 
chorar. Naquele momento a criança se mexeu 
dentro de mim e um pensamento me veio à mente: 
por que abortar se posso tê-lo e doar seus órgãos 
depois que ela se for?”
  Não tenho dúvida alguma da nobreza daquela 
decisão! O milagre veio, e transformou a nós três! 
Renovou minha esperança; deu sentido e propósito 
àquela mãe; permitiu que uma vida viesse ao 
mundo, ainda que somente para permitir que outras 
vidas permanecessem com vida. Eis uma autêntica 
atitude cristã.  

perguntar o que me perguntou demonstrava sua 
intuição acerca da difícil decisão, quer a favor do 
aborto, quer contra ele. Por fim, eu sabia, por força 
da fé e por acreditar no ser humano, que eu 
precisava ajuda-la sem, contudo, decidir por ela! 
Dizer sim à sua pergunta, ou dizer não e depois 
deixa-la à sorte do próprio destino seria trair a 
confiança que ela depositara em mim. Senti que ela 
precisava reconquistar sua autoconfiança e sua 
autoestima minadas por tantos dissabores. Busquei 
ajuda de outros profissionais e fizemos uma espécie 
de força-tarefa para ajudá-la, para socorrer seus 
filhos, para encaminhá-la ao pré-natal e aos 
atendimentos necessários, e mesmo uma psicóloga 
par acompanha-la em seus questionamentos.  
  Foram momentos difíceis para nós que a 
acompanhávamos, para mim que me tornei 
próximo dela na ocasião, e sobretudo para ela, que 
estava dividida entre o que permitia a Lei e o que lhe 

   Terminei o artigo da semana passada evocando a 
possibilidade de um milagre! Diante de min estava 
uma gestante de uma criança com anencefalia, 
depois de ter sido abandonada pelo esposo e pelo pai 
da criança que ela gestava, juntamente com seus 
outros filhos. Estava, agora, sozinha no cuidado com 
os filhos que passavam necessidades e preocupada 
com o bebê que estava gestando. Questionava a 
possibilidade do aborto, e me perguntava se Deus a 
perdoaria por isso. Por um instante, rezei também 
pelo milagre; um milagre que salvaria nós três: ela, 
que sofria toda aquela situação encontrando-se já 
sem esperança; o bebê, que sem culpa alguma não 
tinha voz nem vez, e eu, testado em minha 
humanidade e minha fé.  
  Sabia muito bem que ela, em primeiro lugar, 
precisava ser acolhida, sem julgamentos, pois a vida 
já lhe pesara demais até ali. Sabia, ainda, que o 
próprio fato de se abrir com sinceridade e de 

QUANDO UM MILAGRE ACONTECE
Diácono Robson Adriano  / "Vobiscum sum sicut qui ministrat!" (Lc22, 27)

  Na última semana, alguns representantes do Partido Socialista Brasileiro, o 
PSB, se encontraram para ajustar detalhes de suas campanhas para as 
próximas eleições no município de Mariana. 
  Estiveram presentes alguns pré-candidatos pelo PSB, incluindo o pré-
candidato a prefeito, Juliano Duarte, o pré-candidato a vereador, Ediraldo 
Ramos, também conhecido como Pinico, além deles, o deputado estadual, 
Noraldino Júnior e o presidente nacional do PSB, Carlos Siqueira. 
  Essas reuniões são comuns e importantes para todos estarem alinhados em 
pensamentos e  estratégias de campanha,  mostrando também 
comprometimento e união das pessoas citadas.

Por Gisele Oliveira 

ENCONTRO POLÍTICO PARA ALINHAMENTO DE CAMPANHA 
DO PSB CONTA COM A PARTICIPAÇÃO DE EDIRALDO RAMOS 

A reunião contou com a presença de mais 3 representantes do partido.



19_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

04/07/2024 a 11/07/2024  

LANÇAMENTO DO PACOTE DE OBRAS: CELSO COTA 
ANUNCIA INVESTIMENTO DE QUASE 700 MILHÕES DE REAIS

Parte dos recursos são oriundos das mineradoras, da Fundação Renova e dos governos Estadual e Federal.

importante é o tão falado “Boulevard”, que soma 
um investimento estimado em R$ 40 milhões. O 
projeto consiste na estruturação das margens do Rio 
Ribeirão do Carmo, e cria uma via de pedestre e de 
ciclovia que engloba todo o perímetro urbano no 
entorno do rio. O objetivo é diminuir o fluxo de 
carro que muitas vezes é provocado pelo 
deslocamento das pessoas dos distritos e bairros 
para o centro do município.
Em destaque na saúde, a principal obra é a 

finalização da Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA), no bairro São Pedro.   O investimento inclui 
a conclusão definitiva da obra iniciada em 2013, 
incluindo a adequação da área no entorno do prédio 
e a compra de equipamentos para o pleno 
funcionamento do espaço de saúde,  os 
investimentos totalizam R$ 21 milhões. 
  Foi anunciado também as construções de 
equipamentos que irão abrigar órgãos públicos, tais 
como a Base Integrada dos Bombeiros, quartel da 
Polícia Militar e Civil, no Cruzeiro do Sul, terá a 
obra retomada, com aporte financeiro de R$ 15 
milhões, obtidos por meio de parceria com a 
Fundação Renova.
  Nova prefeitura, no bairro São Cristóvão, será 
reiniciada com investimento de R$ 36 milhões. O 
atual prédio da prefeitura será utilizado para a 
construção do Centro de Artesanato, com R$ 18 
milhões de investimento.
  Portanto, além do prefeito Celso Cota Neto do 
vice-prefeito Cristiano Vilas Boas, o evento, 
realizado no Centro de Convenções, contou com a 
participação dos deputados estaduais Thiago Cota, 
Leleco Pimentel e João Magalhães. Tanto 
vereadores da base do governo quanto servidores 
do município também acompanharam os anúncios.  

extensão, ligando o Morro Santana a Passagem de 
Mariana, passando pelo Alto do Rosário e pelo 
bairro Santo Antônio. O projeto pretende desafogar 
o trânsito, de modo que os veículos das 
mineradoras não terão mais que trafegar pela 
cidade. “É uma obra audaciosa, mas fundamental 
para Mariana. É uma obra estruturadora, da qual 
Mariana não pode abrir mão”, afirmou o prefeito 
Celso Cota.
  Sobre mobilidade, outra obra considerada 

  Na última terça-feira (02/07), o Centro de 
Convenções da cidade de Mariana foi palco de 
anúncios de novas obras, de conclusão de projetos e 
de lançamentos de novas intervenções em Mariana. 
Ao todo 47 obras estão ocorrendo em Mariana.
  As informações apresentadas incluem obras como 
a revitalização da Arena Mariana (R$ 1,7 milhão), 
em andamento, como a instalação da primeira etapa 
da rede de esgotamento sanitário (R$ 56 milhões). 
Celso ainda apresentou obras que serão licitadas, 
como o projeto da alça viária (R$ 180 milhões).
    Muitas das obras realizadas pela Prefeitura de 
Mariana têm recursos vindos de parcerias com 
empresas mineradoras que atuam no município, 
com a Fundação Renova e com a Federação das 
Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG). 
Parte dos investimentos também são provenientes 
do Programa de Aceleração do Crescimento (PAC).
  A alça viária, que segundo informações da 
prefeitura deve ser licitada até o final deste ano e 
receberá o maior investimento do pacote de obras 
de R$ 180 milhões, obtidos por meio de parcerias 
com as mineradoras, é considerada fundamental 
para organizar o trânsito de Mariana e melhorar a 
mobilidade urbana da cidade.
    A alça viária terá cerca de sete quilômetros de 

competição, levarão também o nome de Minas 
Gerais, Mariana e Ouro Preto.
  O evento é realizado pela Chin Woo World, 
uma das escolas de Artes Marciais Chinesas 
mais antigas já registrada. A participação neste 
campeonato é de extrema importância para a 
escola na região, influenciando diretamente no 
crescimento e  qual idade do t rabalho 
acrescentando ainda mais conhecimento e 
profissionalismo, que serão repassados para os 
alunos.
  Agradecemos ao Prefeito Celso Cota, que 
sempre  nos  a juda  a t endendo  nossas 
solicitações, ao Secretário de Esportes Luis 

Gustavo Gomides que atenciosamente vem nos 
apoiando juntamente com sua equipe dentro da 
s e c r e t a r i a  d e  e s p o r t e .  E  a i n d a  u m 
agradecimento especial aos nossos queridos 
alunos, amigos e família que caminham de 
mãos dadas com a AHamtai, formando a 
Família HamTai.
  Ainda estamos em campanha para pagar os 
custos desta viagem, e aproveitamos a 
oportunidade para divulgar um link de apoio 
em que qualquer ajuda é bem-vinda e muito 
valiosa. 
Acesse:
 https://www.vakinha.com.br/4920006

Antônia dos Santos e Letícia Perucci de Lima, 
sendo os únicos representantes do Brasil em 

  E o Brasil estará presente neste Campeonato 
através dos atletas Ricardo Silva Teixeira, Diana 

Foto: Jornal Panfletu´s / Divulgação 

TAI CHI CHUAN E KUNG FU DA AHAMTAI NO MUNDIAL 
DA MALÁSIA REPRESENTANDO A PRIMAZ

Entre os dias 19 e 24 de julho, acontecerá nas cidades de Penang e Ipoh, o Campeonato Mundial de Artes Marciais Chinesas na Malásia.
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Telefone: 313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

clientes. 
  Durante o evento a Sra. Marta Guido, Capitã da Policia Militar 
e Secretária de Segurança do Município de Mariana; Tenente 
Mota, Policia Militar e o Comandante da Guarda Municipal 
Leonel Tiago Braz, apresentaram dicas e orientações 
importantes sobre Segurança pessoal; Disposição de câmeras e 
outros dispositivos de segurança; Atuação em caso de situações 
de delito dentro do comércio; como agir em casos de furtos, 
roubos e assédios e Rede de Proteção Preventiva PMMG. 
  “Agradecemos aos empresários que apoiaram esta iniciativa 
se fazendo presente ou encaminhando seus colaboradores. A 

Secretária Municipal e Capitã da Policia Militar Marta Guido, 
Thiago Mota, Tenente da Policia Militar e o Comandante da 
Guarda Municipal de Mariana Leonel Tiago Braz, pelo apoio e 
comprometimento com a população de Mariana. A presidente 
da ACIAM/CDL Mariana, Ana Cristina, juntamente com a sua 
diretoria e equipe, assumiram um compromisso em trabalhar 
em prol do empresariado e da cidade de Mariana. Este 
workshop é mais uma das ações que a ACIAM/CDL Mariana, 
vem desenvolvendo, na busca que Mariana, seja uma cidade 
mais agradável e segura. ACIAM/CDL Mariana Trabalhando 
para você”, mencionou Helielcio Vieira, gestor das entidades.

   O evento foi realizado na última terça-feira (02/07), o workshop 
Segurança nos comércios: por onde começamos? O evento teve 
como principal finalidade orientar empresários e colaboradores 
sobre  ações  que  cont r ibuam para  a  segurança  dos 
empreendimentos comerciais, empresários, colaboradores e 

SEGURANÇA EM EVIDÊNCIA: SEGURANÇA NOS COMÉRCIOS É 
TEMA DE WORKSHOP PARA EMPRESARIADO DA PRIMAZ DE MINAS

Evento é uma iniciativa da A ACIAM/CDL Mariana em parceria com a Guarda Municipal e Policia Militar.

  “A ACIAM/CDL Mariana, agradece o empenho de 
todos os envolvidos. Entendemos que que estamos 
no caminho certo, instituições, iniciativa privada e 
poder público de mãos dadas em prol do 
desenvolvimento econômico e social do município. 
Criar uma conexão entre empresas que precisam de 
mão de obra e a população de Mariana, que busca 
um emprego é muito gratificante. Disponibilizar as 
pessoas a possibilidade de viverem com dignidade. 
Dignidade está conquistada através de um trabalho 
digno!” mencionou Helielcio Vieira – Gestor da 
ACIAM/CDL Mariana e idealizador do evento.

encontrar candidatos que não estava conseguindo 
por outros meios. Foi uma experiência muito 
positiva e com certeza quero participar de outras 
edições”. 
  Durante o evento além do atendimento ofertado 
pelas empresas a equipe do SINE Mariana, 
coordenada pela Sra. Viviane Ribeiro, realizou um 
trabalho de excelência. Proporcionando o cadastro 
dos candidatos na plataforma Emprega + Mariana, 
disponibilizando o preenchimento do curriculum, 
para aquelas pessoas que não o possuíam em mãos, 
além de propiciar esclarecimentos à população. 

  Em sua segunda edição através de uma iniciativa da 
Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de 
Mariana – ACIAM e a Câmara de Dirigentes 
Lojistas de Mariana, com o apoio do SINE Mariana, 
Programa Bolsa Família, ADESIAP Mariana, 
Secretaria de Desenvolvimento Econômico e 
Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania 
de Mariana, aconteceu no Centro de Convenções de 
Mariana o Feirão de Empregos de Mariana. 
  Evento que tem como principal objetivo conectar as 
pessoas que buscam uma oportunidade de emprego 
ou recolocação no mercado de trabalho com as 
empresas que atuam em mariana. 
  Mais de 200 vagas de empregos foram 
disponibilizadas pelas 10 empresas participantes 
(Casa do Fazendeiro; Construtora Dinâmica; 
Construtora Lage e Gomes; Distribuidora Farid; 
GRSA; Reset;  Saboreie Gastronomia; SJ 
Supermercados; Supermercado BH; Supermercado 
Farid. 
  A empresária Gláucia de Menezes Gonçalves 
Souza Paiva - Psicóloga e Recrutadora da empresa 
Reset - Serviços de Psicologia, participou do evento. 
“Participei da segunda edição do Feirão de 
Empregos e gostaria parabenizar a todos os 
envolvidos pelo evento. Através dele consegui 

200 VAGAS DE EMPREGO: ACIAM/CDL 
MARIANA REALIZA A SEGUNDA EDIÇÃO 
DO FEIRÃO DE EMPREGOS DE MARIANA 

“Conectando empresas a população que busca uma oportunidade de emprego”.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353
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ATENDENDO AO PEDIDO DA VEREADORA SONIA AZZI, 
TRANSPORTE PÚBLICO EM MARIANA GANHA REFORÇO 

COM NOVOS HORÁRIOS DE ÔNIBUS PARA O BAIRRO 
LIBERDADE

A linha de ônibus Liberdade X Colina, que atende os moradores dos bairros Liberdade e Colina, passou a operar com dois novos horários a partir desta semana.

facilitem a vida dos moradores", afirmou. Ela também 
ressaltou a importância da participação da comunidade 
no processo: “A participação ativa da comunidade é 
fundamental para que possamos melhorar nossos 
serviços. Fiquei feliz em poder interceder por essa 
demanda e ver a resposta positiva da prefeitura”.
Moradores do bairro Liberdade manifestaram 
satisfação com a adição dos novos horários, apontando 
que a mudança proporcionará mais flexibilidade no uso 
do transporte público.
A vereadora Sônia Azzi reafirma seu compromisso com 
a população de Mariana, garantindo que a voz dos 
cidadãos continuará sendo ouvida e atendida.

   Esta iniciativa responde diretamente a uma 
solicitação da vereadora Sônia Azzi, que agiu com base 
nas demandas da comunidade local.
Os novos horários são: partidas do Colina às 8:15 e 
18:45 horas, e do Liberdade às 9 e 19:30 horas. A 
medida visa melhorar a acessibilidade e a mobilidade 
dos cidadãos que utilizam o transporte público nesses 
trajetos.
A vereadora Sônia  Azzi  comentou sobre  a 
implementação: "O transporte público é um serviço 
essencial, e é nosso dever garantir que ele funcione de 
forma eficiente e atenda a todos os cidadãos. Espero 
que esses novos horários tragam mais comodidade e 
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TESTEMUNHOS DA DIREÇÃO, COORDENAÇÃO E DOCENTES 
QUE PARTICIPARAM DA VISITA TÉCNICA GUIADA À 

BRASÍLIA, ENTRE OS DIAS 11 E 13 DE JUNHO DE 2024.

   O exercício da atividade docente é repleto de desafios diários. Construir 
metodologias ativas que sejam atraentes aos olhos dos discentes impõe 
aos profissionais da educação uma constante reinvenção e reconstrução. 
A visita técnica guiada é uma dessas metodologias. Transpor os muros 
acadêmicos e acompanhar os/as discentes em Brasília revitaliza nossa 
relação com o Direito e nos dá um novo vigor. Observar os olhos atentos e 
sedentos por conhecimento certamente nos motiva a seguir em frente. 
Além do frescor acadêmico, a visita suscita reflexões sobre a estrutura dos 
poderes constituídos: Judiciário, Legislativo e Executivo. 
  Na prática, visualizamos a seletividade das pessoas que operacionalizam 
os sistemas, sem uma efetiva representatividade de todas as raças e 
gêneros, o que nos leva a refletir sobre o atual contexto democrático do 
país. Se quisermos representatividade, precisamos nos fazer representar. 
Estar presente com os discentes e fomentar neles a vontade e o senso de 
pertencimento a toda essa construção política é extremamente 
importante. A visita foi engrandecedora em todos os sentidos, desde o 
conhecimento adquirido até a proximidade com os alunos, destacando a 
FUPAC Mariana como uma instituição que preza pela formação em seu 
mais alto grau de excelência, integrando ensino, pesquisa e extensão em 
prol da educação.

Ana Flávia Delgado Oliveira
Professora e Coordenadora do NPJ FUPAC-Mariana

  Viagens técnicas permitem à FUPAC-Mariana desenvolver 
competências e habilidades fundamentais para a formação dos discentes. 
Entre esses conhecimentos estão a Organização da Justiça, o Processo 
Legislativo, a Prática Advocatícia, a Prática no Ministério Público e a 
Prática no Judiciário, proporcionados pelo contato direto com as 
estruturas superiores do Judiciário, Legislativo, Ministério Público e 
Ordem dos Advogados do Brasil.
  Essas viagens também são fundamentais para o desenvolvimento do 
senso crítico, essencial ao profissional do Direito. Elas permitem refletir 
sobre o papel da mulher e dos negros no alto escalão do poder, além dos 
caminhos percorridos para atingir as funções mais elevadas nos órgãos 
governamentais e não governamentais.
  Por fim, a interação e socialização entre a comunidade acadêmica 
administrativa, docente e discente durante as viagens técnicas 
representam um elo importante na formação pessoal e profissional dos 
estudantes de Direito.

Fabiano Guzzo
Professor e Coordenador do Curso de Direito 
FUPAC-Mariana

  Como professora que fui e agora como Diretora, entendo que a visita 
guiada aos tribunais federais e ao Congresso Nacional é um grande 
projeto de extensão, destinado a ampliar o conhecimento dos 
acadêmicos do Curso de Direito. Na capital federal, Brasília, os 
acadêmicos têm a oportunidade de conhecer de perto o funcionamento 
dos órgãos que desempenham atividades relacionadas aos Poderes 
Judiciário e Legislativo.
 Esta é a segunda viagem que realizamos, e acredito que ela seja de 
grande valia como uma experiência e vivência prática da rotina desses 
tribunais, além dos procedimentos legislativos da Câmara dos 
Deputados e do Senado Federal.
  Certamente, todos nós - direção, coordenação, professores e 
acadêmicos - voltamos mais entusiasmados, estimulados e 
incentivados a continuar aprimorando nossos conhecimentos e a 
formação acadêmica de qualidade na FUPAC-Mariana.

  Nossa viagem para Brasília com os alunos do curso 
de Direito da FUPAC-Mariana foi uma experiência 
incrível e enriquecedora. Tivemos a oportunidade de 
visitar os principais tribunais, como o Supremo 
Tribunal Federal, o Tribunal Superior do Trabalho e o 
Superior Tribunal de Justiça, além do Congresso 
Nacional, entre outros. Assistimos a julgamentos ao 
vivo, com a presença de renomados doutrinadores 
que os alunos estudam em sala de aula, trazendo uma 
dimensão prática ao conhecimento teórico adquirido.

Rita de Cássia Melo
Professora da FUPAC-Mariana

   A visita técnica a Brasília foi um momento de muito aprendizado, permitindo conhecer a história e o 
funcionamento de órgãos e entidades públicas e privadas sediadas na capital federal, além de participar de 
palestras e sessões de julgamento. Essa experiência contribuiu de forma ímpar para uma melhor formação 
prat́ico-profissional, proporcionando um entendimento mais profundo da teoria por meio da prática nas 
relações jurídicas.
 Além disso, a visita reafirmou a necessidade de um olhar crítico sobre as relações sociais, evidenciando a 
ausência de mulheres, negros e outros grupos historicamente marginalizados e excluídos dos cargos 
decisórios. Essa distorção da representatividade não passou despercebida pelas próprias instituições, como 
no TSE, com a exposição "A Construção da Voz Feminina na Cidadania", e no memorial da OAB, com 
destaque para a história de Esperança Garcia e Luiz Gama, figuras proeminentes na luta pela igualdade racial.
  Aliada à formação prat́ico-profissional, a visita proporcionou momentos de lazer e interação entre 
professores e alunos, fortalecendo laços de afetividade e pertencimento na comunidade acadêmica. Assim, a 
visita técnica se soma a outras atividades, eventos e parcerias institucionais desenvolvidos ao longo do 
semestre, como o FUPAC na Prática, o Dia D da Extensão e a parceria com o Jornal Panfletu's, oportunizando 
vivenciar novas experiências e aprendizados além da sala de aula. Isso consagra a tríade ensino-pesquisa-
extensão, um diferencial da nossa Instituição de Ensino, que propicia uma formação integral, emancipatória e 
cidadã.

Cleberson Ferreira de Morais
Professor e Coordenador do 
NEXTIC FUPAC-Mariana



Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
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Olívia curtindo férias no Chile! Olha a elegância dela!
Passou frio por ai? Rs. 

‘’ANARRIÊ - Esse registro lindo com o meu amor 
@robertafvp para celebrar a temporada das festas 

juninas!’’

juliano_duarte e robertafvp

Esse João (Sicredi) é peça rara em nossa Região!
Excelência em atendimento e em tudo que se propõe

a fazer!
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